

# BOLETÍN ADUANAS POR DENTRO

MAYO 2025

#ESTAMOSCAMBIANDO NÚM. 82



**DGA**  
ADUANAS



## ¿QUIÉNES SOMOS?

La Dirección General de Aduanas es una dependencia del Ministerio de Hacienda de la República Dominicana. Siendo la autoridad nacional de frontera, su responsabilidad trasciende el rol recaudador para ser garante, asimismo, de la salud de la población y la seguridad del Estado, por cuanto en los procesos de entrada y salida de mercancía tiene el deber de solicitar toda documentación y permisos que son requeridos por otras autoridades competentes.

## MISIÓN

Ser un ente facilitador del comercio exterior, contribuyendo al crecimiento económico y la competitividad de la nación, con una adecuada fiscalización y vigilancia del tráfico internacional de mercancías.

## VISIÓN

Ser una aduana eficiente y moderna que responde de manera oportuna a las exigencias del comercio exterior, con una efectiva gestión de riesgo y altos estándares de calidad, que promueve el cumplimiento normativo, sustentada en la integridad de sus recursos humanos.

# EDITORIAL

## Aduanas y el Futuro Logístico de la República Dominicana

Mayo de 2025 ha sido un mes de consolidación estratégica para la Dirección General de Aduanas (DGA), que continúa posicionándose como una institución clave en el desarrollo económico, logístico y social de la República Dominicana. Bajo el liderazgo de Eduardo “Yayo” Sanz Lovatón, la DGA ha demostrado que la modernización del Estado no es solo una aspiración, sino una realidad en marcha, impulsada por alianzas, innovación, formación y compromiso con la excelencia.

Uno de los hitos más relevantes del mes fue la alianza entre la DGA y el Instituto Tecnológico de Las Américas (ITLA), orientada a fortalecer la formación técnica en logística. Esta colaboración representa una apuesta clara por el talento joven y por la profesionalización de un sector que se ha convertido en uno de los pilares del crecimiento económico nacional. La logística, como ha señalado Sanz Lovatón, es el “nuevo petróleo” de la República Dominicana, y formar a los futuros profesionales en esta área es una inversión estratégica de largo plazo.

En ese mismo espíritu, el director general de Aduanas compartió con estudiantes de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD) su visión sobre el potencial transformador de la logística. Su propuesta de establecer becas para carreras vinculadas a esta disciplina no solo democratiza el acceso a oportunidades educativas, sino que también garantiza que el país cuente con el capital humano necesario para sostener su crecimiento logístico y comercial.

La eficiencia operativa también fue reconocida durante mayo. El Consejo Nacional de Facilitación del Comercio (CNFC) destacó los avances logrados en el despacho de carga refrigerada en horario extendido, una medida que ha permitido optimizar los tiempos de entrega y reducir los costos logísticos. A dos años de su implementación, esta política ha sido socializada con los actores del sector, con el objetivo de sumar a más importadores y ampliar su impacto. Esta apertura al diálogo y la mejora continua son señales claras de una gestión moderna y participativa.

En el plano internacional, la DGA firmó una alianza con la National Supermarket Association (NSA), que agrupa a supermercados latinos en Estados Unidos. Esta iniciativa, superada en el taller “Exporta más con NSA”, busca abrir nuevos mercados para los exportadores dominicanos, especialmente aquellos que desean conectar con la diáspora. Esta estrategia no solo promueve el comercio exterior, sino que también fortalece los vínculos culturales y económicos con las comunidades dominicanas en el exterior, generando un círculo virtuoso de crecimiento y pertenencia.

Durante la segunda reunión ordinaria del Consejo Nacional de Logística, Sanz Lovatón felicitó al sector privado por su respaldo al desarrollo logístico del país y reiteró el llamado a continuar trabajando en conjunto con el Gobierno. Esta colaboración público-privada es esencial para consolidar a la República Dominicana como un hub logístico regional, capaz de atraer inversiones, generar empleos de calidad y dinamizar

la economía nacional. Los resultados económicos respaldan esta visión. En 2024, las exportaciones dominicanas alcanzaron los US\$13,852.8 millones, lo que representa el 34.5 % del total de divisas generadas por el país. Este dato no solo evidencia la importancia del comercio exterior, sino también el papel central que juega la DGA en la captación de divisas y en la sostenibilidad macroeconómica. La logística, en este contexto, no es un lujo ni una moda: es una necesidad estratégica para el desarrollo nacional.

La transformación digital también ocupó un lugar destacado en la agenda institucional. En el marco del Día Mundial de la Seguridad y la Salud en el Trabajo, se impartió la charla “Optimización de la IA en el trabajo”, donde se abordaron temas como el teletrabajo y las plataformas digitales. Estas herramientas, que se han vuelto indispensables en la era postpandemia, forman parte del proceso de modernización que vive la DGA. La incorporación de inteligencia artificial y automatización no solo mejora la eficiencia, sino que también reduce riesgos y mejora la calidad del servicio.

La dimensión humana de la institución también fue visible en mayo. La charla “Prevención de la Violencia Intrafamiliar” abordó un tema de gran sensibilidad social, reconociendo que la violencia familiar tiene repercusiones profundas y duraderas. Abordar esta problemática desde el ámbito institucional es una muestra de responsabilidad social y de compromiso con el bienestar integral de los colaboradores.

En ese mismo sentido, la celebración del Día de las Madres con el evento “El Recreo de Mamá” fue una experiencia de reconocimiento, bienestar y alegría para todas las madres que forman parte de la DGA. Las palabras del director general durante la actividad no solo fueron un homenaje, sino también un recordatorio del valor del capital humano en el éxito de cualquier organización.

Finalmente, la DGA reafirmó su compromiso con la modernización del comercio exterior mediante la realización de un taller sobre el Acuerdo de Facilitación del Comercio (AFC). Esta jornada formativa fortaleció las capacidades técnicas del personal y de los actores del sector privado, reafirmando el compromiso del país con la eficiencia, la transparencia y la integración en el comercio global.

En conjunto, las acciones desarrolladas por la DGA durante mayo de 2025 reflejan una gestión integral, coherente y orientada al futuro. La institución no solo recauda y fiscaliza: educa, innova, protege, conecta y transforma. Su papel en la economía nacional es cada vez más estratégico, y su impacto se siente en múltiples dimensiones: desde el aula universitaria hasta el puerto, desde el supermercado en Nueva York hasta el hogar de una madre trabajadora.

El reto, como siempre, será sostener este ritmo de innovación y compromiso. Pero si algo ha quedado claro en mayo de 2025, es que la Dirección General de Aduanas está preparada para liderar el camino hacia una República Dominicana más competitiva, más justa y más conectada con el mundo.



Síguenos en las redes sociales:



[www.aduanas.gob.do](http://www.aduanas.gob.do)



## SANZ LOVATÓN RESALTA COLABORACIÓN ENTRE ADUANAS E ITLA PARA FORTALECER LA FORMACIÓN EN LOGÍSTICA

La ceremonia contó con la participación de la primera dama de la República, Raquel Arbaje; el director general de Aduanas, Yayo Sanz Lovatón y el rector del ITLA, Rafael Félix García.

**Santo Domingo, RD.** Durante su intervención como orador principal en la 18.ª Graduación Ordinaria del Instituto Tecnológico de las Américas (ITLA), el director general de Aduanas, Yayo Sanz Lovatón, subrayó la necesidad de formar a los jóvenes en áreas clave para el desarrollo nacional, como la logística y las tecnologías aplicadas.

Destacó, además, el apoyo y acompañamiento de la Dirección General de Aduanas (DGA) al ITLA, en la creación de una maestría en logística, iniciativa orientada a fortalecer las competencias técnicas del país y consolidar a la República Dominicana como un hub logístico en la región.

“La República Dominicana vive un momento extraordinario. Hoy somos ejemplo en América Latina por la forma en que hemos recuperado nuestra economía y por habernos convertido en un centro logístico de referencia mundial”, afirmó Lovatón.

“La transformación global, posterior a la pandemia, ha puesto en valor el nearshoring y la necesidad de cadenas de suministro eficientes, cercanas y seguras. Ustedes, como profesionales formados en tecnologías de vanguardia, están llamados a ser protagonistas de esta nueva realidad”, indicó.

“El país necesita de ustedes, jóvenes formados con las herramientas del presente y la visión del futuro. No solo celebramos una meta alcanzada, sino el inicio de un compromiso más grande con la República Dominicana”, expresó Sanz Lovatón al dirigirse a los graduandos. “Han sido formados en la mejor tecnología, ahora es tiempo de formar el mejor futuro. Este es el momento de poner ese conocimiento al servicio de los demás, y transformar su éxito en progreso colectivo”.

En ese sentido, resaltó las oportunidades de colaboración entre sector público y academia. “El ITLA está preparando una maestría en

logística con el apoyo y acompañamiento de la DGA, con el objetivo de preparar aún más a nuestros jóvenes en áreas clave para el desarrollo nacional. Apostamos por un talento que no solo domine la tecnología, sino que, también, entienda el papel estratégico de la logística en la economía del siglo XXI”, finalizó Lovatón.

De su lado, la primera dama, Raquel Arbaje, instó a los graduandos a actuar con ética, empatía y humildad. “Sean éticos, empáticos y humildes. El verdadero conocimiento se demuestra al compartirlo con sencillez”. Asimismo, les animó a no trabajar solo por dinero, sino con propósito y vocación de servicio. “Tienen la oportunidad de emprender, de construir sus propios caminos”.

El rector del ITLA, Rafael Félix García, exhortó a los egresados a convertirse en embajadores de la innovación, el compromiso social y el desarrollo humano. “Ustedes no solo llevan conocimientos técnicos, sino, también, la

capacidad de pensar, cuestionar y crear. Representan una poderosa combinación entre ciencia y conciencia”, afirmó.

Feliz recordó que el ITLA es la primera y única institución de su nivel con acreditación internacional, lo que reafirma la calidad de sus programas, laboratorios y cuerpo docente. “Lleven este título con orgullo y compromiso, siendo líderes capaces de adaptarse y forjar el futuro de la República Dominicana”.

En esta edición, 631 estudiantes culminaron sus estudios en las 15 carreras tecnológicas que ofrece el ITLA, incluyendo Desarrollo de Software, Ciencia de Datos, Inteligencia Artificial, Redes de Información, Seguridad Informática, Energías Renovables, Tecnología Automotriz y Ciberseguridad. El ITLA mantiene una tasa de empleabilidad del 92 % y presencia en 10 localidades del país, reafirmando su impacto en la formación técnica superior y su compromiso con la innovación educativa.



En el centro de la foto: el director general de Aduanas, Yayo Sanz Lovatón; Raquel Arbaje, primera dama de la República, y el rector del ITLA, Rafael Félix García, junto al consejo de maestros del ITLA.



Graduandos de 18.º Graduación Ordinaria del ITLA estuvieron complacidos con llegar al termino de sus estudios.



## CNFC RECONOCE LA EFICIENCIA DEL DESPACHO DE CARGA REFRIGERADA EN HORARIO EXTENDIDO

**Pasaron balance a los dos años del inicio del despacho en horario extendido y socializaron con todos los actores y buscan sumar a más importadores.**

**Santo Domingo, RD.** El Comité Nacional de Facilitación de Comercio (CNFC) sostuvo una reunión con DP World Dominicana, la administración del puerto de Caucedo e importadores, para pasar balance a los beneficios que ha generado el programa de despacho en horario extendido y fines de semana, así como para motivar e invitar más contribuyentes a sumarse al programa.

Durante la reunión, Jair Caraballo, encargado del Departamento Técnico Deliberativo, presentó un dashboard de métricas de despacho refrigerado, incluyendo tiempos de despacho, cantidad de contenedores, horarios pico y costos.

Actualmente, el 13 % de la carga refrigerada está siendo despachada de madrugada, evitando retrasos, ahorrando costos a los importadores y descongestionando el puerto.

Asimismo, desde 2021, el número de cámaras refrigeradas ha aumentado de 4 a 12, lo cual representa un avance importante en materia de capacidad.

Nabila Varela, administradora del Puerto Multimodal Caucedo, exhortó, a los importadores y exportadores, a aprovechar los horarios extendidos, al tiempo que escuchó recomendaciones y se puso a disposición ante cualquier inconveniente.

Adelantó, además, que prontamente el puerto se va a agilizar aún más con algunas mejoras que están haciendo, sobre todo con lo relativo a la programación de citas, lo cual será anunciado próximamente.

Igualmente, Perla de la Rosa, secretaria del CNFC, informó que dicho comité estará remitiendo una comunicación a la asociación de navieros, a fin de sumar a sus servicios, el despacho en horario extendido, uniéndose así a todos los actores del Puerto.

En el encuentro, participaron, además, Rosario del Castillo, encargada del CNFC; Alfred Liriano en representación de DP World Caucedo, así como representantes de empresas que despachan de madrugada y fines de semana.





## ADUANAS FIRMA ALIANZA CON NSA EN BUSCA DE MERCADO PARA EXPORTADORES DOMINICANOS

**Esta unión con supermercados latinos en EE. UU. se llevó a cabo durante el taller “Exporta más con NSA” realizado por la DGA.**

**Santo Domingo, RD.** -La Dirección General de Aduanas (DGA) realizó el taller “Exporta Más con NSA”, National Supermarket Association (NSA, por sus siglas en inglés), una iniciativa orientada a fortalecer las capacidades de los exportadores dominicanos para acceder al mercado de supermercados en Estados Unidos, especialmente aquellos que atienden a comunidades latinas.

El encuentro sirvió como plataforma de conexión entre exportadores nacionales y representantes de la NSA, organización que agrupa a más de 400 supermercados independientes en EE. UU., con fuerte presencia dominicana.

A través del taller, los participantes recibieron orientación práctica sobre cómo adaptar sus productos a los estándares del mercado estadounidense, establecer contactos con compradores y distribuidores, y aprovechar la red de la NSA para facilitar su entrada al comercio minorista en ese país.

Durante su intervención, el director general de Aduanas, Yayo Sanz Lovatón, destacó que la alianza con la NSA representa una plataforma estratégica para que los productos dominicanos lleguen a mercados de alto consumo, especialmente en la costa este de Estados Unidos.

Sanz Lovatón indicó, además, que esta colaboración no debe verse como un evento aislado, sino como una relación continua entre instituciones, productores y redes de distribución. “Hoy, más que nunca, el mundo busca abastecerse de países cercanos, con identidad cultural compartida. Eso somos nosotros: un socio confiable para los mercados internacionales”, expresó.

El titular de la DGA invitó a los miembros de la NSA a colaborar estrechamente con los productores nacionales y brindar retroalimentación constante para seguir mejorando los procesos logísticos y regulatorios. “Estamos al servicio de ustedes.

Pueden contar con todo nuestro equipo. Esta es una oportunidad histórica para proyectar la dominicanidad en el mundo”, concluyó.

De su lado, el presidente de la NSA, Samuel Collado, destacó que la organización es “el tren facilitador” que permite a los exportadores dominicanos acceder al mercado estadounidense. “No solo ofrecemos oportunidades comerciales, también ayudamos a transformar productos locales en bienes de valor agregado, elevando la calidad y competitividad del país”, sostuvo.

Collado afirmó que la NSA sirve como una plataforma estratégica para superar barreras logísticas y regulatorias, y promueve el desarrollo económico con sentido patriótico, llevando productos dominicanos más allá de la diáspora hacia un consumo global.

En cambio, el subdirector técnico de Aduanas, Gabino José Polanco, afirmó que este tipo de iniciativas no solo promueven el comercio exterior, sino que, también, generan nuevas economías locales al conectar directamente a pequeños y medianos productores con mercados consolidados en Estados Unidos.

“Se trata de encadenamientos productivos que dinamizan regiones como el sur, el Cibao y el norte del país, y que posicionan a República

Dominicana como un eje logístico clave en el Caribe”, expresó.

### **Obre el taller**

Contó con la participación de instituciones clave como el Ministerio de Industria, Comercio y MIPYMES (MICM), la Dirección General de Impuestos Internos (DGII), el Centro de Exportación e Inversión de la República Dominicana (ProDominicana) y la Asociación Dominicana de Exportadores (ADOEXPO), entidades que reafirmaron su respaldo al crecimiento del sector exportador nacional.

Por parte de la National Supermarket Association (NSA), participaron: su presidente, Samuel Collado; el secretario general, Frank Félix Zapata; Jorge Raúl Guillén; Alex Soriano; David Corona; Nelson Eusebio; Pablo Espinal; William Rodríguez; Vladimir Báez y Pedro Goico, entre otros líderes del sector.

Representando la DGA estuvieron, además: Francis Almonte, subdirector administrativo y financiero; Daniel Peña, subdirector de tecnología; Juana Paulino, coordinadora general de Exportaciones; Amada Méndez, gerente de Recursos Humanos; y Juan Vicens, asesor y encargado de los proyectos Despacho en 24 Horas y Exporta Más, entre otros funcionarios de la DGA.



Ejecutivos de la Aduanas estuvieron presente en este encuentro que marca un hito importante para la institución y su política de proyectar la dominicanidad por el mundo.



## YAYO FELICITA AL SECTOR PRIVADO Y LLAMA A CONTINUAR RESPALDANDO EL DESARROLLO LOGÍSTICO QUE IMPULSA EL GOBIERNO

**Durante la segunda reunión ordinaria del Consejo Nacional de Logística.**

**Santo Domingo, RD.** – El director general de Aduanas, Yayo Sanz Lovatón, exhortó al sector privado a asumir las iniciativas que impulsa el Gobierno dominicano para que el país se desarrolle y se afiance como un hub logístico regional.

Este llamado fue realizado durante la segunda reunión ordinaria del Consejo Nacional de logística (CNL), en la sede del Ministerio de Industria, Comercio y Mipymes (MICM).

“Nosotros somos un hub logístico, esa es una realidad, pero mantenerlo o mejorarlo, yo creo que va a depender cómo lo asuma el sector privado, porque el sector público está haciendo la tarea, está dispuesto a aprender, está dispuesto a mejorar”, dijo Sanz Lovatón a los representantes del sector privado que forman parte del consejo. En tanto que el ministro de Industria, Comercio y Mipymes (MICM), Víctor Ito Bisonó, en su

calidad de presidente del CNL, dirigió las discusiones sobre los procedimientos internos



La segunda reunión del Consejo Nacional de logística (CNL) se realizó en las instalaciones del Ministerio de Industria, Comercio y Mipymes.

para las nuevas solicitudes de centros logísticos y empresas operadoras y el estatus del reglamento de aplicación de la Ley 30-24 sobre los Centros Logísticos, Empresas Operadoras de Centros Logísticos y Empresas Operadoras Logísticas.

Bisonó indicó que estas normativas e iniciativas son parte de “Todo el camino que hemos recorrido para este tema y el interés que tiene el presidente Abinader de echar hacia delante esto”.

A la segunda reunión asistieron representantes de las instituciones: Ministerio de Hacienda, Dirección General de Impuestos Internos, Consejo Nacional de Zonas Francas de Exportación y el Instituto Dominicano de Aviación Civil.

Mientras que, por parte del sector privado, asistieron: la Asociación de Industrias de la República Dominicana (AIRD), Consejo Nacional

de la Empresa Privada, Coastal, Grupo Punta Cana, Asociación Dominicana de Centros y Operadores Logísticos y la Asociación Dominicana de Zonas Francas.

## Consejo Nacional de Logística

El Consejo Nacional de Logística (CNL), establecido mediante la Ley 30-24 promulgada el 30 de julio de 2024, tiene la misión de regular y supervisar la creación y operación de centros logísticos y empresas operadoras en el país.

Su labor se centra en mejorar la eficiencia del transporte, almacenamiento y distribución de mercancías, facilitando el comercio y fortaleciendo la competitividad de la República Dominicana en la región.



El director general de Aduanas, Yayo Sanz Lovatón y el ministro de Industria, Comercio y Mipymes (MICM), Víctor Ito Bisonó encabezan las mesas de trabajo del CNL.



## EL DIRECTOR GENERAL DE ADUANAS DESTACA APOORTE DE DIVISAS DE LA ACTIVIDAD LOGÍSTICA Y SU POTENCIAL DE CRECIMIENTO

Las exportaciones de 2024 totalizaron unos US\$13,852.8 millones de dólares, un 34.5 % del total de divisas generadas.

**Hato Mayor, RD.** – El director general de Aduanas, Yayo Sanz Lovatón, destacó el aporte de divisas que ingresa la actividad logística a la economía dominicana, siendo el sector de mayor contribución al considerar todos los regímenes de exportación, así como el potencial exportador del país a futuro.

Durante la conferencia “Hub logístico como herramienta de desarrollo de la República Dominicana”, impartida en el municipio cabecera de la provincia de Hato Mayor, el titular de Aduanas fue enfático al asegurar que la logística es el próximo gran renglón de la economía dominicana, dada la conectividad aérea y marítima que posee el país con el resto de la región, así como las tecnologías y agilización de procesos que se han implementado en los puertos y aeropuertos del país, durante los últimos cinco años.

“Nosotros somos un país muy diferente a lo que éramos hace cinco años”, señaló Sanz Lovatón

en referencia a la cantidad de hallazgos e ilícitos que se detectan gracias a los equipos de rayos x instalados en los principales puertos y aeropuertos del país, lo que, a su vez, se traduce en una mayor confianza para los inversionistas y a que el país sea visto como un destino seguro.

Resaltó que las exportaciones de 2024 totalizaron unos US\$13,852.8 millones de dólares, un 34.5 % del total de divisas generadas durante ese año, más que los US\$10,974 millones que generó el turismo (27.4 %), los US\$10,756 millones (26.8 %) que aportaron las remesas y más que los US\$4,512 millones (11.3 %) de inversión extranjera directa.

Asimismo, destacó que el país comercializa el 70 % de la industria de dispositivos médicos de Centroamérica y Colombia, así como de una serie de ventajas en competitividad logística del país en comparación a otras naciones de la región.



## “OPTIMIZACIÓN DE LA IA EN EL TRABAJO”, CHARLA POR EL DÍA MUNDIAL DE LA SEGURIDAD Y LA SALUD EN EL TRABAJO.

**El teletrabajo y las plataformas laborales digitales forman parte de la transformación digital.**

**Santo Domingo, RD.** –La Dirección General de Aduanas (DGA) efectuó, en conmemoración del Día Mundial de la Seguridad y Salud en el Trabajo, la capacitación “Optimizar el Uso de la Inteligencia Artificial (IA) en el Trabajo”, con la intención de promocionar la infraestructura, leyes y servicios necesarios para garantizar una institución innovadora, digitalizada y que mantenga el cuidado de cada colaborador.

La participación estuvo a cargo de Miguel Ángel Lagares, encargado del Departamento de Centro de Servicio, quien destacó la importancia de la digitalización y la salud en el trabajo, refiriéndose a la integración de las tecnologías para gestionar y mejorar los procesos relacionados con la seguridad y la salud laboral.

Entre los beneficios de esta herramienta tecnológica, están: el cumplimiento normativo simplificado, prevención de riesgos en tiempo real, centralización de información y mejora en la cultura organizacional.

Este año tenemos el lema: “Revolucionar la salud y la seguridad: el papel de la IA y la digitalización en el trabajo”, campaña que arrojará luz sobre cómo las nuevas tecnologías están cambiando la seguridad y salud laboral, entre otras cosas, mediante la automatización de tareas, el uso de

herramientas inteligentes y sistemas de supervisión, la realidad ampliada y la realidad virtual y la gestión algorítmica del trabajo.

Lagares, enfatizó, que el sistema *chatbot* de IA “Copilot”, es un sistema de apoyo para los colaboradores de la DGA, en materia de agilizar las asignaciones diarias, evitar el estrés laboral, permite trabajar en un sistema totalmente digitalizado, ofrece una interfaz de chat al usuario y puede utilizar solicitudes en lenguaje natural y obtener respuestas y ayuda rápida.

Amada Méndez, gerente de Recursos Humanos, pronunció las palabras de cierre de la actividad, “Quiero hacer un agradecimiento especial al equipo por su arduo trabajo y dedicación en la Semana de la Seguridad y Salud, al equipo voluntario de recolección de sangre, se logró más de 300 pintas, utilizadas ante la catástrofe del centro entretenimiento Jet Set y todos sus afectados”.

Además, utilizó la herramienta de la inteligencia IA “Copilot”, solicitando la presentación de cierre, parte de sus palabras fueron “Hemos discutido los impactos de la digitalización y la inteligencia AI, y sus beneficios para mejorar la productividad y bienestar en el trabajo, siendo frutífera”.



## YAYO SANZ LOVATÓN PLANTEA A ESTUDIANTES DE LA UASD QUE LA LOGÍSTICA SERÁ EL PETROLEO DE RD

**Trabaja en acuerdo para auspiciar becas asociadas a la logística para estudiantes de esa academia.**

**Santo Domingo, RD.** – El director general de Aduanas, Yayo Sanz Lovatón, planteó, ante estudiantes de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD), que la logística es el futuro de la economía dominicana, de la mano del posicionamiento del país como un hub logístico regional.

El funcionario compartió estadísticas con el estudiantado de la Primada de América, sobre porqué la logística es ya el principal generador de divisas para la economía dominicana, cuando se totalizan las exportaciones de los regímenes de zonas francas y nacionales.

“Mucha gente no reconoce que tenemos la capacidad de ser una potencia exportadora y el principal generador de divisas para nuestra economía no son las remesas, no es el azúcar ni el café ni el cacao, son las exportaciones que, en más de un 70 %, producen nuestras zonas francas”, explicó Yayo.

Explicó sobre los trabajos que, desde esa entidad, se están haciendo para crear condiciones favorables de inversión de cara a la logística, y dijo estar convencido de que ese será el nuevo eje económico que seguirá aportando educación, seguridad, empleo y oportunidades al país.

“La logística será nuestro petróleo”, puntualizó al esbozar sobre la conectividad aérea y la tecnología que se ha instalado en los puertos y aeropuertos del país, para eficientizar las operaciones aduaneras y comerciales.

Dijo a los estudiantes, que pueden contar con el Gobierno dominicano, pero especialmente con la Dirección General de Aduanas (DGA) en el propósito de estudiar las carreras asociadas a la logística, y anunció que está en la etapa final de un acuerdo con el rector magnífico de esta universidad para patrocinar becas y estudios en el extranjero relacionados a la logística.

Editrudi Beltrán Crisóstomo, rector magnífico de la UASD, expresó el honor de escuchar y presenciar de los avances y ejecutorias en el país en materia logística del propio director de Aduanas, al tiempo que reconoció con la entrega de los símbolos de la universidad, la transformación que ha logrado su gestión. Beltrán calificó, además, que “Solo un buen gerente, con políticas gubernamentales claras y encaminadas al desarrollo socioeconómico de un país, logra hacer, de la República Dominicana, un puerto seguro para el desarrollo de los diferentes sectores productivos aduanales, más ágiles y eficientes”.

Antonio Ciriaco, director de la Escuela de Economía de la UASD, consideró que la invitación a Yayo para una conferencia en esa universidad y el entusiasmo que la misma generó en el estudiantado, es un

reconocimiento al trabajo que este ha venido desempeñando al frente de esa importante entidad recaudadora del Estado dominicano.

“Las aduanas presentan un alto desempeño en términos recaudatorios y eso es un ejemplo de una labor eficiente, pero, también, recientemente hemos visto que la aduana dominicana ha recibido un reconocimiento internacional de las aduanas iberoamericanas, y eso expresa el trabajo y el esfuerzo de lo que esta gestión ha venido haciendo”, señaló Ciriaco.

Yayo ofreció la conferencia “República Dominicana como *hub* logístico”, en el auditorio profesor Ricardo Michel, el cual fue abarrotado por cientos de estudiantes de las carreras de Economía, Comercio Exterior y Aduanas, entre otras.



Los trabajos que se hacen desde la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD), se están realizando para crear condiciones favorables de inversión de cara a la logística.



## CHARLA “PREVENCIÓN DE LA VIOLENCIA INTRAFAMILIAR” UN COMPROMISO DE TODOS

**El ciclo de la violencia familiar no solo afecta a quienes la sufren directamente, sino que, también, tiene repercusiones profundas de generación en generación”.**

**Santo Domingo, RD.** – La Dirección General de Aduanas (DGA) efectuó la charla “Prevención de la Violencia Intrafamiliar”, a los colaboradores, con la finalidad de fortalecer los conocimientos, identificando las manifestaciones de violencia ocasionada desde el hogar, trabajo, escuela y cualquier otro espacio donde se encuentre el individuo.

En esta ocasión, estuvieron presente: Gabino José Polanco, subdirector técnico; Mayra Pereyra Calcaño, coordinadora técnica de Recursos Humanos; Milagros Grullón, psicólogo Dpto. Relaciones Laborales; Lucille Castillo, psicólogo gerencia Recursos Humanos, entre otras autoridades.

La actividad fue conducida por la charlista Analís Santos Montero, representante por el



Las colaboradoras asistieron a orientarse en el taller “Prevención de la violencia intrafamiliar”.

Ministerio de la Mujer, quien es trabajadora social con una destacada trayectoria en proyectos sociales y comunitarios, explicó que, la violencia es el uso intencional de la fuerza física o el poder, ya sea en grado de amenaza o efectivo, contra uno mismo, otra persona, un grupo o una comunidad, que tiene una alta probabilidad de resultar en lesiones, muerte, daño psicológico, trastornos del desarrollo o privaciones.

La prevención de la violencia intrafamiliar es una responsabilidad compartida. Desde las familias hasta las instituciones, todos tenemos un papel que desempeñar. Se invita a la ciudadanía a unirse en esta lucha, promoviendo la paz y el respeto dentro de los hogares dominicanos.

Entre los tipos de violencia están: la violencia verbal y psicológica, violencia física,

violencia sexual, violencia patrimonial y violencia económica.

Montero resaltó: “Nadie nace siendo violento, sino que esta conducta se aprende por la influencia familiar, desde el proceso de crecimiento del niño, pero que esta situación de violencia puede ser desaprendida, cuando es tratada con ayuda profesional e instituciones que intervienen en apoyo, como las casas de acogidas”.

Al final, presentaron las instituciones estatales que juegan un papel preponderante para frenar los feminicidios, las cuales son: La Procuraduría General de la República, Ministerio de Salud Pública, Oficina Nacional De Estadísticas, Ministerio de Educación, Poder Judicial, Ministerio Público y Ministerio de la Mujer.



El en taller se dijo que la violencia intrafamiliar es una responsabilidad compartida.



## DGA IMPULSA FORTALECIMIENTO DEL COMERCIO INTERNACIONAL CON TALLER SOBRE ACUERDO DE FACILITACIÓN DEL COMERCIO (AFC)

**La jornada formativa reafirma el compromiso del país con la modernización aduanera y la eficiencia del comercio exterior.**

**Santo Domingo, RD.** – En un esfuerzo continuo por mejorar la eficiencia de los procesos aduaneros y fortalecer la competitividad del país en el comercio global, la Dirección General de Aduanas (DGA) realizó un taller especializado sobre el Acuerdo de Facilitación del Comercio (AFC), promovido por la Organización Mundial del Comercio (OMC).

Es la primera vez que se realiza este taller para la membresía de la Cámara Americana de Comercio de la República Dominicana (AMCHAMDR), con el propósito de profundizar en los aspectos técnicos, logísticos y estratégicos que conlleva la implementación de dicho acuerdo.

En representación del director general de Aduanas, Yayo Sanz Lovatón, el subdirector técnico, Gabino Polanco, resaltó la importancia del taller como muestra del compromiso institucional con la modernización y la aplicación de buenas

prácticas en el comercio exterior. Señaló que “la DGA trabaja para mantener un comercio legítimo, seguro y eficiente, siempre a la vanguardia de los estándares internacionales”.

Polanco destacó además que el “AFC promueve la coordinación interinstitucional necesaria para cumplir con los compromisos asumidos por el país desde su firma en 2017, y que la DGA apuesta por una gestión aduanera moderna basada en la innovación, cooperación y cumplimiento normativo, en beneficio de la competitividad, el desarrollo económico y la integración regional”.

Alexander Schad, presidente del Comité de Facilitación de Comercio de la Cámara Americana de Comercio de la República Dominicana (AMCHAMDR), ofreció una mirada desde el sector privado, resaltando la relevancia del acuerdo en el contexto de las nuevas dinámicas del comercio global. “El AFC no es solo un conjunto de normas

y procedimientos; es una herramienta transformadora que, usada correctamente, cambia la forma en que hacemos negocios a nivel internacional.

“Desde AMCHAMDR reafirmamos nuestro compromiso de seguir colaborando con el sector público para implementar con mayor eficiencia y eficacia las disposiciones del acuerdo, en beneficio de todo el ecosistema comercial dominicano”, expresó.

Por su parte, Rosario del Castillo, encargada del CNFC, motivó a los participantes a aprovechar al máximo la jornada, destacando que cada paso hacia la facilitación del comercio impulsa el desarrollo del país. “Yo lo digo siempre: cuando avanza el comercio, avanza la República Dominicana. Hoy estamos haciendo que el país avance, y este taller es parte esencial de ese camino”, señaló. Durante la jornada se abordaron temas clave como: estructura y contenido del AFC, Ventanilla Única de Comercio Exterior (VUCE), Operadores Económicos

Autorizados (OEA), gestión coordinada de fronteras, gestión integral de riesgos, servicios de información y establecimiento y administración del CNFC, entre otros temas.

Los facilitadores del taller fueron, Rosario del Castillo, encargada CNFC; Perla de la Rosa, representante secretaria CNFC, María Teresa Contreras, Patria Matos, coordinadora técnica DGA; Encargada Departamento Procesos Ventanilla Única del Comercio Exterior (VUCE), Jenny Vanessa Lucas, Especialista Operador Económico Autorizado (OEA), Manuel Sánchez, Encargado departamento Gestión Proyectos Tecnología de la información (TI).

Este taller se enmarca en el compromiso de la DGA y el CNFC con el cumplimiento de los estándares internacionales, el fortalecimiento de las capacidades institucionales y la consolidación de una cultura de comercio moderno, competitivo e inclusivo.



La Dirección General de Aduanas realizó un taller para la membresía de la Cámara de Comercio (OMC)



## FESTEJANDO EL DÍA DE LAS MADRES, CON EL ENCUENTRO “EL RECREO DE MAMÁ”, UNA EXPERIENCIA DE BIENESTAR, EMOCIÓN Y DIVERSIÓN.

**El director general de Aduanas, Yayo Sanz Lovatón, participó con las palabras centrales de la actividad, las cuales fueron dirigidas a todas las madres de la entidad.**

**Santo Domingo, RD.** – La Dirección General de Aduanas (DGA) realizó un evento alegre y especial con motivo a la celebración del Día de las Madres, en el cual, las colaboradoras, disfrutaron de la charla “El Recreo de Mamá”, edición en el patio del colegio. Estuvieron presentes: el director general de la institución, subdirectores, encargados departamentales y gerentes de distintas áreas.

Las palabras de bienvenida fueron pronunciadas por la gerente de Comunicaciones, Dagnis de León, quien dijo: “Hoy no solo se conmemora una fecha en el calendario, sino que se hace homenaje a la esencia misma de la maternidad, esa fuerza silenciosa, ese amor incondicional, esa entrega diaria que solo una madre es capaz de dar, ejemplo de compromiso, líderes con educación, equilibran sus responsabilidades familiares y profesionales”, quien aplaudió con gran entusiasmo y orgullo festejar esta conmemoración.

A su vez, el director Yayo Sanz Lovatón, con alegría en sus palabras y expresiones, resaltó: “El Día de las Madres es una de las festividades más profundas de los dominicanos, como el amor de madre no existe un sentimiento igual”. Felicitó con amor, alegría y profundo valor significativo esta fecha y el rol que realiza día tras día las madres de la DGA.

La actividad fue conducida por: Yadhira Pimental, CEO Madres SOS, facilitadora experiencial y speaker, quien enseñó la importancia en hacer pausa en el diario vivir, conectando con nuestro niño interior y esencia, que permitirá recargar la energía mental y espiritual para continuar con el propósito de los quehaceres que realiza cada madre en su diario vivir, utilizando espacio de relajación (canciones, meditación, baile, juegos, etc.).

Este espacio recordó, a los participantes, esos momentos inolvidables divertidos de entretenimiento vividos en el colegio, disfrutando de diversas dinámicas y reflexiones individual y grupal.









**DGA**  
ADUANAS